

# El Liberal de Alcoy

SUSCRIPCIÓN  
Semana de Alcoy: Trimestre, UNA peseta.  
Provincias: 1'50 pesetas.  
Redacción y Administración:  
"CIRCULO LIBERAL",  
Polavieja, 19

Semanario Liberal \* Se publica los sábados

Número suelto

5  
céntimos

Defensor de los intereses morales, materiales y políticos del Distrito

Año III

Alcoy 8 de MARZO de 1919

Número 100

Definiendo nuestra actitud

## Muy agradecidos

Pecaríamos de ingratos y descorteses, si desde las columnas de nuestro humilde semanario dejáramos de significar nuestro sincero reconocimiento a las muchas y valiosas felicitaciones recibidas de personalidades que militan en distintos campos políticos, por el artículo inserto en nuestro número anterior contestando a las insidiosas y constantes campañas que contra nosotros realiza el semanario local «La Voz del Pueblo».

No buscábamos, ciertamente, el éxito periodístico, por más que éste pueda reportar íntimas satisfacciones a los que de la hoja impresa hemos hecho un culto y una honrosa profesión; era tan solo nuestro modesto deseo tratar de demostrar las imputaciones y ponderar actitudes, ridiculizando a quienes, olvidan la gravedad de los momentos presentes y la importancia de problemas trascendentales para la vida nacional, y entretienen sus ociosas en sostener personalísimas campañas que, por haber reemplazado problema social a todo asunto estrictamente político, carecen en absoluto de prácticos fines y de atendible actualidad.

Ante el público asentimiento, fuerza es que hoy hagamos reiteración de nuestro sentir y de nuestra voluntad.

En el terreno particular (nuestros oídos son testigos de alguna conversación) no se recata en decir alguien que pertenece a aquella redacción, que todo se reduce a unos juegos de niños, a una escaramuza semanal sin más consecuencias, siendo como los fuegos artificiales que se encienden por puro efectismo y para recreo de espectadores.

Por ello creíamos y creemos imprescindible señalar los peligros que hoy encierran aquellas campañas, que según confesión de los propios interesados no llevan el sello de la sinceridad.

A nuestro entender el momento no está para juegos de niños de ninguna clase, y menos políticos, fundados en la lamentable situación de las clases miserables, y bien haríamos todos, comenzando por la Prensa misma, dándonos exacta cuenta hasta donde puede llegar nuestra acción de crítica y de censura.

Nadie negará, y menos podemos negarlo nosotros que hemos hecho campaña constante en este sentido, que la carestía de subsistencias ha llegado a hacer imposible la vida para un inmenso número de ciudadanos, provocando conflictos y problemas obreros en casi todas las regiones fabriles del país; pero precisamente porque ello es exacto, y se necesita robustecer imperiosamente los principios fundamentales para el régimen de la sociedad, pueden ser y de hecho son más peligrosas determinadas campañas, que tolerables en otros momentos y que en ellos hubiesen podido ser consideradas como «juegos políticos», tengan ahora

una extraordinaria gravedad y no puedan ser realizadas sin graves peligros para todos y para todo.

Jugar ahora, como otras veces se ha hecho, es jugar con fuego y sobre una mina muy cargada; y lo menos que puede hacerse es tener constantemente en cuenta el peligro de explosión y no provocarla sino cuando se está dispuesto a aceptar todas las responsabilidades de lo que ocurra.

Nuestra actitud está definida por el patriotismo. No tememos la crítica razonada ni la lucha serena é imparcial, por cuanto son las armas que empleamos en todo combate.

Pero más que todo; más que los efectos políticos y las eternas desusadas cantinelas que se emplean para combatirnos, cazar incautos y amedrentar a los lectores, pesa la obligación de cuantos son llamados a orientar a la opinión pública, de medir los actos y poner debidamente relacionado el excitante que se debe emplear para producir una determinada reacción, teniendo en cuenta que no se vive en estado normal, sino en un lógico estado de hiperestesia que ha de producir, forzosa-mente, una desproporción entre las campañas que se realicen y los efectos que las campañas puedan producir.

Si lo único que quiere conseguirse es cansar y derribar a quienes ocupan cargos públicos, eso es cosa facilísima desde hace mucho tiempo, porque sin desertar deshonrosamente nadie querrá seguramente aferrarse a cuanto signifique poder. Los cargos públicos nada tienen hoy de apetecibles. Pero ahora, por desgracia, no se trata de eso, sino de peligros infinitamente más grandes y que se hará mal en aproximar, más de lo que están, con actuaciones inconscientes.

Esta es nuestra opinión, lealmente expuesta; decida ahora quien deba decidir, ya que nuestra conducta se atemperará a la suya, sin olvidar los sacratísimos deberes que nos reclama nuestra querida profesión.

### Mejoras obreras

## Aspiraciones logradas

No hace mucho, con ocasión de la última huelga planteada en Alcoy por el ramo de la industrial textil, nuestro Ayuntamiento ocupóse de la cuestión obrera y convino en la necesidad de dirigirse a los poderes públicos para que, con la urgencia que las circunstancias demandaban, ultimara las leyes proteccionistas que tenía en estudio el Instituto de Reformas Sociales para evitar de raíz los probables conflictos que podrían originarse.

Hoy tenemos la satisfacción de comunicar a nuestros lectores que aquellas aspiraciones nobilísimas serán pronto una halagadora realidad, ya que el Consejo de ministros, en una

de sus últimas reuniones, se ocupó preferentemente de la legislación social, acordando algunas reformas orientadas en el sentido de mejorar la situación de las clases trabajadoras, traduciéndolas en Reales decretos que en su día sancionará el Parlamento.

Si antes no se llegó a esta obra trascendental y necesaria, no puede culparse la demora a nuestros directores políticos que hoy regentan la Nación, ya que acuden al remedio tan pronto como las ineludibles obligaciones parlamentarias les permiten dedicar serenamente sus atenciones y cuidados al estudio de la palpitante cuestión social, que si se sustrae del Parlamento no es por creerlo órgano inadecuado para la solución del problema, sino por la oposición sistemática que en él encontraba para realizar toda labor fructífera y provechosa.

Es doloroso que así haya de ser. Seguramente el Gobierno hubiera deseado que estas reformas hubiesen sido discutidas y examinadas por el Parlamento; pero ha sido éste mismo el que, dedicando interminables horas a asuntos de menor trascendencia, ha hecho imprescindible, si se quiere atender a la realidad política, que en los momentos actuales y quizá para siempre ya, es realidad económica y realidad social, ir a la solución acordada en uno de los últimos Consejos de la Corona.

En realidad, teniendo como tienen los socialistas, y con ellos los sindicalistas, representación nutrida y valiosa en el Congreso, hubiera podido esperarse de ellos las iniciativas más avanzadas en punto a organización económica y social; pero al abandonar ellos ese cuidado, sin duda porque juzgaron más interesante discutir minuciosamente una crisis clara, lógica y acaecida a la vista de todos, el Gobierno hace bien en anticiparse, y hace mejor aún en no esperar a que el Parlamento reanude sus sesiones; en ellas se repetiría el peligro que ha hecho estéril el último periodo parlamentario y ese peligro esterilizaría toda suerte de iniciativas.

El Gobierno que preside nuestro ilustre Jefe tiene ya elegido el camino de los dos que se presentan a todo gobernante: de uno está la suspensión de las garantías, estado de guerra, previa censura, encarcelamientos, bandos marciales, concentraciones de guardia civil, movilización de tropas, militarización de ferrocarriles y fábricas; de otro lado está una política fiscal y económica que ampare al proletariado, asociándolo al Poder. Se ha elegido el segundo de estos caminos, cuando ya estaba decidido realmente desde hace tiempo, y por él hubiera avanzado mucho durante los últimos meses, si el Parlamento, y en él singularmente los que mas interés social

debían tener en que estuviera franco, no se hubieran dedicado a poner obstáculos.

Porque así ha ocurrido, y porque los jefes de las agrupaciones socialistas han manifestado mas de una vez cuales son sus ideas en punto a colaboración con el Gobierno, el segundo camino no está completamente franco ni mucho menos. En realidad esa elección no es ahora el Gobierno, que ya la hizo, sino los mismos elementos obreros los que deben hacerla.

Para ellos también, y lo demuestra lo acaecido en otros países, ha llegado el momento de elegir entre las reformas en la legislación social y el anarquismo, y no creemos que los obreros españoles sean anarquistas.

## Rápida

Pregona la representación bolcheviquista la guerra sin cuartel al capital, lo que equivale a su destrucción violenta.

No nos asusta, no nos amedrenta la teoría. Lo que si creemos es que es pernicioso o perjudicial para la clase obrera, a la que, al parecer, quiere halagar.

Es el capital necesario para que el trabajo dé el rendimiento conveniente, pues sin capital no podrían adquirirse materias sobre las que el trabajo actúase.

Es, por otro lado, el trabajo creador de capital.

Trabajo y capital se complementan, y por ello no debe uno a otro declararse guerra sin cuartel.

Es esto de tal evidencia que creemos haberlo demostrado en una cuartilla.

Busque en buen hora reivindicaciones la clase obrera; procure con su trabajo crearse un capital, que ello ennoblece; pero, por lo mismo, no declare guerra sin cuartel al capital que con su trabajo se procura, porque el capital es hermano del trabajo y los fratricidios nadie puede aconsejarlos.

### Camino peligroso

## ¿Se impondrá la reflexión?

Para pasado mañana, lunes, dícese que se prepara la huelga general en muchos lugares de España con el fin de protestar contra el encarecimiento de las subsistencias. Nada se sabe en concreto, porque esto de las huelgas generales, que ya son repudiadas por los sindicalistas y que suelen degenerar en revolucionarias, se llevan en el misterio y con un sigilo de conspiración.

Sinceramente creemos que no se llegará a plantearla ni para entonces ni para mas tarde, sencillamente por lo ineficaz del procedimiento y porque la medida reportaría un grave y quizás irreparable daño para el país, estando lejos de remediar, por lo mismo que la agrava, la penuria que nos ha traído la ambición y la

**Inconsciencia de agiotistas y acaparadores.**

No es ese el camino que pueda solucionar el pavoroso conflicto de las subsistencias; estriba, en todo caso, como decíamos no ha mucho contestando a las insolencias de un semanario local, en la acción común de todos los ciudadanos, ricos y pobres, para traer un mejoramiento visible a esta angustiosa situación económica.

En este sentido hacen falta todas las cooperaciones eficaces y decididas. Véase el caso de las tasas. Hay muchos artículos tasados en el punto de su procedencia que no se deben vender sino al precio marcado. ¿Cuántos ciudadanos conocen esas tasas? ¿Cuántos la exigen al hacer sus compras? ¿Cuántas denuncias se han formulado por incumplimiento de la ley?

Si todos nos hubiéramos decidido obligar su cumplimiento, algo se hubiera conseguido. Porque el comerciante al verse castigado hubiera recurrido a su proveedor o a su vez lo hubiera denunciado, y así el Poder público podría llegar fácilmente, derechamente a la raíz del mal. Claro que estando dispuesto a evitarlo sin contemplaciones, por medio de la incautación, de la prohibición de la exportación, sino se vendía en el mercado a precio de tasa, poniendo en juego todos los resortes de la ley de Subsistencias, incluso la Guardia civil y la cárcel.

Y para obligar a que eso se haga, también tienen medios sobrados los ciudada-

nos con su acción personal, por medio de las corporaciones administrativas y legislativas que los representan, recurriendo al mitin, al periódico, a la manifestación.

Pero aquí, en esto como en todo, seguimos la perniciosa rutina de no actuar, convencidos de que los Gobiernos deben hacerlo todo, sin nuestra colaboración, y muchas veces en contra de nuestra actitud.

Eso no puede ser. En esta cuestión gravísima de las subsistencias si cada ciudadano no se siente investigador, acusador y policía, no habrá Gobierno que solucione en muchos años el problema.

Cuando realizáramos esa labor y el Gobierno no apoyara con sus sanciones, con sus severidades, entonces vendría bien la huelga general y hasta la revolución, no como medio de solucionar el conflicto, sino de enseñar a los Gobiernos que cuando los ciudadanos actúan seriamente y cumplen sus deberes, los gobernantes no pueden desertar de los suyos, ni siquiera cumplirlos con tibieza.

Para que se abaraten los comestibles no ha de servir la huelga general. Para que se encarezcan, sí.

Nosotros confiamos en que no se irá a ella, porque no ir y actuar en la forma que acabamos de pedir, es una obligación patriótica y una esperanza de mejoramiento.

### Hechos vergonzosos

## La perniciosa coacción

El martes último se registraron en esta ciudad, a raíz de la huelga sostenida por las operarias de talleres de papel de fumar, incidentes lamentabilísimos que causaron general y profunda indignación, ya que fueron víctimas del atropello indefensas obreras que pacientemente arrostraron las iras del populacho formado en su mayoría por nutridos grupos de jóvenes y rapazuelos, quienes dándonos una prueba de incultura y la triste sensación de cómo el amor a la violencia se inculca por quienes asumen la dirección y representación en todos los movimientos populares, ofrecieron al vecindario espectáculos deplorabilísimos, indignos de nuestra ciudad y del propio elemento que más directamente se halla interesado en la mejor solución de aquel conflicto.

Frente al establecimiento industrial de D. Eduardo Matarredona, instalado en la calle de la Algodonera, se situaron al mediodía compactos grupos de jóvenes de ambos sexos en actitud agresiva y violenta. Habremos de hacer constar que el señor Matarredona, fabricante de cajas de cartón, tiene convenidos con sus trabajadores, que no dejan de estar asociados muchos de ellos, como lo están los promovedores de la pública algarada, pactos y condiciones que satisfacían plenamente al elemento obrero, por cuyo motivo la huelga, sostenida en otros talleres similares, no fué declarada en aquél y el trabajo vino realizándose con perfecta normalidad.

Los grupos esperaron la salida de las operarias para hacerlas objeto de hostiles manifestaciones, prorrumpiendo anteriormente en gritos y amenazas.

El desfile de obreras efectuóse individualmente, y a pesar de ello los compactos grupos, no viendo la indefensión de aquéllas y arrastrados inconscientemente, descargaron sobre ellas sus innobles venganzas traducidas en repugnantes palabras y en cobardes hechos. La coacción no quedó limitada a solo esto. A cada operaria siguieron centenares de hombres faltos de todo respeto y pudor para la débil mujer, llegando al bochornoso extremo de arrojar sobre ellas piedras e inun-

dicias, acompañadas de las más soeces injurias.

Por primera vez se presenció en nuestras calles el tristísimo espectáculo de que obreros de todas las edades hicieran víctimas de su odio a pobres mujeres, como aquéllas jornaleras, como aquéllas asociadas, por el solo hecho de acudir al taller, estando otros en huelga, a percibir un triste jornal para la manutención de sus familias en condiciones que las mismas operarias solicitaron.

El hecho se presta a que sobre el mismo hagamos algunos comentarios.

Revelaron perversos instintos quienes a mediodía del martes hicieron público escarnio de todos los respetos debidos a la mujer. Ella, la parte más débil del género, vióse atropellada groseramente por numerosos sujetos que se creían pertenecer al sexo fuerte porque se atrevieron a poner sobre aquélla su palabra y su acción, cuando realmente su ferocidad de cien contra una obrera sin tutela es la mayor prueba de su vileza y cobardía. Faltos de caballerosidad, acorralaron a pobres mujeres que resignadamente regresaban a sus hogares después de cumplir con una ley de vida, recibiendo las más canallascas afrentas y los más bárbaros insultos de gentes que como aquéllas viven sujetas al cotidiano trabajo, sin tener en cuenta los valientes provocadores que la mujer es algo inviolable que de todos ha de merecer veneración y respeto; que es más grande y digna de la consideración pública cuando es más baja y humilde su condición social que la hace vivir trabajando; que merece eterno baldón quien la denigra y castiga, y que la sociedad desterró felizmente bárbaros procedimientos e incultas costumbres que la colocaban en grados de evidente inferioridad.

Nada justifica los sucesos referidos.

No se nos diga que los hechos fueron promovidos contra obreras a quienes debidamente se puede aplicar el nombre tan en boga de *esquirol*. Si en el moderno tecnicismo sociológico, se aplica este nombre a quien ocupa un puesto que abandonar los huelguistas, infundado fué el motivo que guió, sin otras consideracio-

nes más poderosas y más atendibles, a los autores de los denigrantes sucesos; en el taller arriba mencionado no se interrumpió el trabajo, ni se pensó en la huelga, por haber conseguido las operarias la totalidad de los beneficios que reclamaron. No había de ser así, y aún nos parecerían injustos los incalificables atropellos, sencillamente porque, como no hace muchas semanas decíamos, nos parece inhumano que a quien resignadamente trabaja cuando otros huelgan se le persiga como al antiguo gafo, como al leproso y a la fiera, en nombre de una contradecida fraternidad humana, de la solidaridad y de tantas otras palabras con que suelen escudarse las más de las veces los apetitos de la discordia y del odio.

No es la violencia ni son las públicas algaradas, y más cuando son infundadas, los medios que prestamente conducen al logro de las reivindicaciones societarias. Es el orden, es la razón el factor más poderoso con que debe contar el elemento obrero para satisfacer sus nobles aspiraciones, ya que de lo contrario, con actos como los del martes, se restan simpatías a su causa y se contribuye a que se retiren alarmados y entristecidos quienes colocaran su fe y hasta sus entusiasmos en los justos empeños del sufrido proletariado. El mayor enemigo de la organización obrera no inventaría otro medio mejor para conseguir su muerte y su descrédito.

Ante los incalificables atropellos ha protestado con indignación toda conciencia honrada, y nosotros hemos de recogerla para sumarnos a ella con firme vehemencia y absoluta sinceridad. La protesta va también dirigida contra los agentes de orden público que no supieron o no quisieron cumplir las órdenes dadas por nuestra digna primera autoridad civil, en evitación de todo suceso desagradable, y en este sentido hemos de recogerla también para lamentar que las fuerzas de Seguridad y de Vigilancia desempeñaran un risible papel en los sucesos del martes, con su pasividad, impotencia o punible tolerancia, cuando tan fácil les hubiera sido sin violencias de ningún género cortar el paso a los grupos que seguían a las indefensas operarias.

A esta protesta se unirá seguramente también la sociedad en donde se halla sindicado el ramo en huelga, ya que de lo contrario su silencio delataría y aún confirmaría públicos rumores en desfavor de su actuación, reclamando su vigor y fuerza el que acepte o rechace responsabilidades y el que no abuse de la comodidad de obrar sin consecuencias.

### Movimiento obrero

## Estado de las huelgas

### La de papeleros

Como presumíamos en nuestro número anterior, el pasado lunes se declaró la huelga de operarios de talleres de papel de fumar, según acuerdo adoptado en la reunión celebrada el mismo día en el local de la Sociedad «La Regeneradora» instalada en la calle de Santa Marta número 45, ratificándose los elementos interesados en la demanda formulada por los mismos y que publicamos íntegra en nuestra última edición.

El conflicto se ha desarrollado durante los varios días de su duración dentro de la más perfecta normalidad, habiendo celebrado la autoridad civil diversas conferencias con las partes interesadas en la huelga para llegar a su pronta y satisfactoria solución.

En una de ellas acordaron los patronos los siguientes extremos:

Que a la demanda formulada verbal y particularmente por los obreros y obreras de talleres de libritos de papel de fumar, los patronos convinieron cada uno de por sí con sus respectivos operarios acceder a la jornada de nueve horas, compensan-

do el jornal de la antigua con el aumento del diez por ciento a los obreros destituidos. Que aceptada por los obreros la cedente fórmula, se prosiguieron los bajos en los talleres, ya que la conformidad de los demandantes era absoluta que con arreglo a lo estipulado se conciliaron las semanas para el pago de normales en el sábado último y que al no festarse disparidad en el cobro, ignorando los firmantes la causa, se produjo el actual. Añaden los patronos que e dispuestos a mantener con toda decisión sus acuerdos, que, aunque tomados individualmente, la corporación los hace suyos en todas sus partes, como prueba su buena disposición para conjurar el conflicto.

La anterior decisión de los patronos fué aceptada en principio por obreros obreras en reunión del día 5, si bien insistiendo a aquéllos el que concretasen horas de principio y final de las jornadas reduciendo en todo lo posible la del sábado, la parte referente a los días festivos lo que respecta al 50 por ciento del monto pedido para las horas extraordinarias.

La petición de los obreros fué tramitada por mediación de la Alcaldía, habiendo recibido ésta con fecha de anteaer comunicación de los industriales, en que hacen constar: Que entienden como solucionada la demanda obrera al haber concedido la jornada de las nueve horas y el aumento del diez por ciento a los destajistas; que en cuanto a este mismo extremo insistían en que se llegó desde primer momento a un acuerdo con los operarios, como lo demuestra el hecho de no haberse producido discrepancia alguna durante la semana anterior, y que en que se refiere a fiestas y horas extraordinarias, los fabricantes y operarios habían de atenerse a las costumbres de antigüedad establecidas por el oficio y a las necesidades de la industria, sin que puedan precisarse otros extremos, ya que si hasta el presente no han surgido discrepancias de criterio en la interpretación de este punto cabía suponer que tampoco surtirían efecto el sucesivo.

Este es el estado en que se encuentran las negociaciones a la hora de escribir estas líneas y en el momento de ajustarse del periódico. Restan tan solo esclarecer pequeños detalles, y fundadamente cabe suponer que no ha de tardarse en llegar a una satisfactoria inteligencia que ponga fin al actual conflicto.

Mucho lo celebraremos.

\*\*

### La de panaderos

Existen buenas impresiones sobre la marcha de la huelga planteada por los obreros panaderos.

Como éstos anunciaron que, sin hacer causa común, reanudarían el trabajo en los establecimientos que aceptaran sus peticiones, la huelga terminó para muchos de ellos, realizándose aquél en absoluta normalidad.

El orden ha sido completo, estando la población suficientemente abastecida y habiéndose observado únicamente en los primeros días alguna falta del llamado pan de lujo.

Hacemos sinceros votos por el feliz arreglo de esta cuestión obrera, por el buen servicio del vecindario y por el bien de los mismos elementos en aquélla interesados.

## Burla burlando

En la redacción de «La Voz del Pueblo», según noticias autorizadísimas, se han producido serias y notables discrepancias y separaciones entre el personal que la formaba.

La causa no podía ser otra: diversidad de pareceres ante las cuestiones personalísimas y falsas que defendió aquel seman-

ario, y el disgusto con que ve la opinión pública tan injusto proceder.

Una escena ocurrida entre aquellos redactores: uno de ellos sabe que el periódico ha publicado una especie calumniosa, y noblemente exige una rectificación. Los que mangonean en aquella casa descaradamente le contestan: «En un periódico de lucha, como el nuestro, no caben las rectificaciones».

¡Buen concepto tienen formado del periodismo! Según ellos toda retractación humilla y abochorna, aunque la rectificación tienda a deshacer una calumnia.

¿Dónde está la nobleza, dónde la caridad?

¿Han aprendido en algún instituto religioso esta sublime norma de conducta?

También nosotros deseáramos conocer su contestación.

Por ahora, el paso dado por uno de sus redactores cuyo proceder sinceramente hemos de elogiar, habla ya con elocuencia de la imparcialidad y rectitud en todas las acciones de «La Voz».

\*\*

Los que calumnian a sabiendas y se niegan a la rectificación, a trueque de perder amigos, se escandalizan de que nuestro periódico anunciara y aún prestara calor a los bailes familiares que se celebran anualmente en algunas sociedades recreativas de la localidad.

¡No cambiamos su papel por el nuestro!

Son pecadores impenitentes por un lado, en el peor de los vicios, y puritanos hasta la exageración por otro. Por el anverso tratan de presentarse con misticismo hipócrita y ridículo, sin perjuicio de aparecer depravados y cínicos por el reverso. ¡Lo del cuento de las dos velas!

A los santurriones de «La Voz» habremos de decir, puesto que con tanto interés reclaman la contestación, que nada de pecaminoso vemos en aquellas reuniones y expansiones familiares para que sufran nuestras creencias y se contradigan las enseñanzas con tanta fruición recibidas por la persona indirectamente aludida por «La Voz».

Si la intención de aquel escritor va más lejos de lo que son los hechos en realidad, su audacia y su malicia serán acaso las que hagan malos y reprobables actos y reuniones mucho más inocentes, siendo de la misma naturaleza, que los que celebran personas de piedad intachable y que aun organizan e indirectamente dirigen las altas jerarquías de la Iglesia.

Sin convertirnos en sus apologistas, no tenemos por qué censurar aquellas reuniones esencialmente familiares y arrepintidos de la publicación de una gacetilla escrita por uno de nuestros reporteros, ya que carecemos de la suficiente audacia para suponer, como aquellos escandalizados escritores, que en los conciertos anunciados es la moralidad la que sufre y la relajación de costumbres la que triunfa.

Quédese ello para los médicos sobrenaturales de «La Voz», que por lo dicho solo ven por los ojos de la más depravada sensualidad, si bien es una hipócrita virtud la que como capa cubre su astucia y su malicia.

¡Triste sino el de ciertos escritores, que por una alusión estrictamente personal nada respetan y ofenden hasta con sus maliciosas intenciones!

\*\*

No tiene el fiero Latiguín por qué dirigirse a EL LIBERAL en el asunto de sus denuncias contra los practicantes de la Casa de Socorro.

Nos hemos limitado a admitir en nuestras columnas una serie de «Comunicados», a los que no hemos añadido comentario alguno de nuestra parte, no porque consideramos que llevan las de perder los señores comunicantes, sino porque estimábamos suficientes y claras sus argumentaciones, de las que salen muy mal paradas la seriedad y la rectitud del fiero Latiguín.

¿Si tendrán razón quienes aseguran que es el despecho quien mueve la pluma del bueno de Latiguín, para vengar la cesantía en el cargo de practicante de una persona a él allegada y afectísima.

Eso les faltaba. ¡Piden moralidad y buena administración, y se les denuncia por sacrificar fraudulentamente un cerdo! ¡Claman contra ciertos funcionarios, y es la venganza la que grita!

Ni los más acreditados emplastos podrían curar entonces la alarmante ronquera de «La Voz desauiciada del Pueblo».

Cartas del lector

En legítima defensa

Sr. Director de EL LIBERAL DE ALCOY

Mi querido amigo: Le agradeceré inserte en las columnas de su periódico las siguientes líneas, que le remito en contestación a «Hecho concreto y paréntesis» que publica «La Voz del Pueblo» en su número correspondiente al sábado último.

Le da las gracias su affmo. amigo

q. e. s. m.

Francisco Soler

\*\*

Esperaba «La Voz del Pueblo» un hecho concreto para confirmar la campaña que contra los practicantes de la Casa de Socorro y de mí en particular venía sosteniendo; y efectivamente vino el hecho, pero como lo de concreto no aparece por ninguna parte procura concretarlo a su gusto y inventa una serie de tonterías para dar mayor veracidad a sus palabras: que si por oficio debo solicitar la licencia; que si por oficio se me debe contestar; que si por oficio debe el Sr. Inspector de Sanidad nombrar el practicante que haya de sustituirme; nada de eso, señores de «La Voz»; el artículo 9.º y 4.º del Reglamento Benéfico-sanitario, dice que el señor Inspector podrá conceder licencias que no excedan de quince días, y el artículo 33 del mismo Reglamento dice que cuando la ausencia sea voluntaria queda obligado el que se ausente a nombrar el individuo que haya de sustituirle; así se ha hecho hasta el presente; y si han mediado o no oficios en solicitud de tales licencias, es cosa que no incumbe a nadie, pues nada respecto de ello dice el citado Reglamento. Todo lo cual demuestra que si el primer hecho presentado intenta «La Voz del Pueblo» recogerlo como concreto, no porque cuando empezó su campaña no podía citar hecho alguno y quiere aprovecharse de éste; ya lo sabíamos nosotros, pero bueno es que vaya sabiéndolo todo el mundo, ya que respecto al hecho en cuestión ya se ha demostrado la falsedad de cuanto dijo «La Voz del Pueblo».

Francisco Soler

Sr. Director de EL LIBERAL DE ALCOY.

Muy Sr. mío: Le agradecería mucho la inserción en las columnas de su periódico de las siguientes líneas, contestación a unas inexactitudes publicadas en «La Voz del Pueblo» en el número correspondiente al sábado último.

De V. affmo. s. s. y amigo q. b. s. m.

S. FRANCÉS.

\*\*

Nada más falso que lo dicho por «La Voz del Pueblo», respecto del herido asistido en la Casa de Socorro el 21 del anterior.

Ni el Sr. Soler abandonó la guardia, ni al herido dejaron de prestársele los cuidados necesarios desde el primer momento. Es muy cómodo y gratuito afirmar que el herido estuviera esperando tres cuartos de hora, para que se le practicara la primera cura.

Inmediatamente se presentó el médico titular D. Daniel Hernández, quien procedió sin pérdida de tiempo a prestar los auxilios propios del caso.

El médico de guardia fué avisado y se personó también en la Casa de Socorro, sin emplear para ello más tiempo que el estrictamente necesario.

En cuanto a las lisongeras frases que me dedica, no puedo pasarlas sin la protesta debida; naturalmente que tengo mi título acreditando mi carrera, y que poseo los conocimientos teóricos necesarios para ello; pero, ¿que no tenga la práctica suficiente para la asistencia de estos casos graves y que no pueda desprenderme del temor o nerviosidad de principiante?

Se equivoca «La Voz del Pueblo»; no se da el título de «practicante» a quien no

acredite dos años de prácticas de Hospital, de las cuales yo he llevado cuatro; no crea «La Voz del Pueblo» que tiemblen mis manos ni cambie mi color ante la vista de estos accidentes tan graves; no tema «La Voz» que ni yo ni cualquier otro practicante, andemos a trompicones con nuestra imaginación, para acertar en momentos tan críticos los cuidados y remedios más convenientes para un herido; cuando se tiene conciencia de un deber no se titubea respecto al modo de cumplirlo, y tenga «La Voz del Pueblo» la seguridad de que yo soy de los que no titubeo, pues no olvido nunca lo que en cualquier momento me toca hacer; huelga la lavadura de cara con que intenta complacerme «La Voz»; no sabe lo que se dice, mejor dicho, si lo sabe, pero para justificar su campaña le era necesario mi desprestigio, y esto ni es caballeroso, ni demuestra decoro, ni es verdad; y el que no dice verdad...

S. FRANCÉS.

Labor del Ayuntamiento

Sesión del miércoles

Por segunda convocatoria y bajo la presidencia del digno Alcalde de Alcoy, don Enrique Pérez Barceló, celebró el Excelentísimo Ayuntamiento sesión ordinaria, aprobando por unanimidad el acta de la anterior.

Quedó enterada la Corporación municipal de que durante la semana se impusieron multas de 2 y 5 pesetas a Ismael Sempere Sempere y Miguel Valor Zaragoza, por infracción del artículo 577 de las Ordenanzas municipales.

A informe de la Comisión de Enseñanza pasó la instancia de D. Remigio Vicedo Sanfelipe, Probo., único concursante que ha solicitado el cargo de Cronista de esta ciudad, con el fin de que por aquel organismo consultivo se determine si son suficientes los méritos que aquel aduce.

Igualmente se sometió a estudio de la Comisión de Hacienda una instancia suscrita por varios escribientes supernumerarios de las Oficinas municipales, solicitando de la Corporación se digne fijar el aumento concedido a los mismos en los próximos presupuestos y dar carácter retroactivo al citado beneficio a partir del primero de Enero del corriente año.

A la de Personal pasaron las instancias de D. Francisco Vilaplana Cantó, D. Joaquín Peidro González, D. Antonio González Vitoria, D. Lázaro Mascarell Llacer y D. José Reig Sempere, solicitando la plaza vacante de oficial 1.º de Secretaría, Jefe del Negociado de Estadística, Ensanche y Casas baratas.

Dióse cuenta de la instancia suscrita por el Presidente de la sociedad «El Serpis», D. Francisco Antolí Moltó, pidiendo que la referida entidad sea declarada libre del impuesto de Casinos y Circulos de recreo, por no tener tal carácter, sino el de protección a los pobres como único fin, habiendo cedido todos sus bienes a favor de los mismos en el caso de su disolución.

Aprobóse un informe de la Comisión de Montes y Plantíos, por el que se autoriza a D. Juan Campos Costa para instalar un barracón de tiro al rifle en el Parque de los Aliados.

Sin ruegos ni preguntas, levantóse seguidamente la sesión.

ARTE Y TEATROS

Teatro «Calderón»

Por llenos se cuentan las sesiones en este cómodo teatro con motivo de las hermosas producciones cinematográficas que se representan y que e tan ejecutadas por los mejores artistas de la cinematografía mundial.

Se nos asegura que la empresa va a proyectar la película en tres partes, que solo su confección ha costado cerca de medio millón de pesetas, titulada «Vida de Perro» última creación del gran «Charlot».

Y para el día 12 debutará la simpatísimu canzonetista Lola Mansilla, considerada como la primera en cantos regionales.

Auguramos a la empresa del teatro Calderón con estas novedades, que verá lleno hasta los topes su teatro.

Teatro «Circo»

Del incalificable hecho de la suspensión del concierto Llacer-Cassadó, tan solo hemos de decir de cierto público que «Cria fama y échate a dormir», «Esto Inés ello se alaba...» y a buen entendedor con pocas palabras basta».

TEDDY SLIGHT.

NOTICIAS

Si siguiendo la costumbre de años anteriores, la Alcaldía se ha dirigido al Gobernador civil de la provincia pidiendo autorización para celebrar en el modo y forma tradicionales y en los días 22, 23 y 24 del próximo mes de abril, los festejos de Moros y Cristianos en honor del patrono de esta ciudad San Jorge Mártir.

AMA DE LECHE, se ofrece.

Informes en esta Administración.

La Comisión organizadora de la protesta nacional contra el aumento de las tarifas ferroviarias, está recibiendo numerosas y valiosas adhesiones de todas las provincias de España, haciendo presagiar que a sus gestiones y trabajos seguirá un éxito lisonjero y definitivo.

El dignísimo Alcalde de esta ciudad dirigió a la citada Comisión de Zaragoza el siguiente oficio:

«El Ayuntamiento con cuya presidencia me honro, acordó por unanimidad adherirse a las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado el día 26 de enero último en el Teatro Circo, convocado por la Excelentísima Corporación municipal y fuerzas vivas de esa localidad, debiendo significarle además que se mandó copia de las referidas conclusiones al Diputado por este Distrito, Excmo. Sr. D. Manuel González Hontoria, interesándole las defendiera con todo interés para conseguir lo que en las mismas se solicita.»

Celebraremos la feliz terminación de esta campaña y la consecución de aquellas patrióticas aspiraciones, que notablemente han de contribuir al abaratamiento de las subsistencias.

Para el día 15 del corriente han sido convocados a sesión los diputados provinciales, con el fin de dar cuenta de la dimisión presentada por su presidente D. Celestino Pous, y proceder a la designación de su sucesor.

La Alcaldía de esta ciudad ha hecho público que en los bajos de la Casa Consistorial y retén de la Guardia municipal se hallan por el plazo de 15 días, a disposición de quien acredite ser su dueño, 40 kilos de triturado y 20 de despojo, encontrados en la vía pública; transcurrido dicho plazo sin presentarse persona que justifique ser su dueño, se procederá a la celebración de la correspondiente subasta, cuyo producto será destinado a la Junta de Represión de la Mendicidad.

Siendo muy numerosas las peticiones que le han sido dirigidas al Comité organizador de la Exposición Internacional de Automóviles, para que demorase por unos días su solemne inauguración y de este modo poderla revestir del mayor esplendor posible, el Excmo. Ayuntamiento de Barcelona, bajo cuyos auspicios se celebra, ha acordado, atento a las indicaciones del referido Comité, acceder a ello y fijar las fechas del 1 al 10 de abril próximo para llevarla a efecto, lo que se nos suplica hagamos público para conocimiento de cuantas personas se disponen a concurrir a Barcelona con el fin de visitar la Exposición y tomar parte en la Asamblea magna automovilista convocada por aquella Cámara Sindical.

**Francisco Ferri Silvestre**

PINTOR, DECORADOR  
Y EMPAPELADOR

CALLE CUEVA SANTA, 4

\* \* **ALCOY** \* \*

Cuencas mineras de Aliaga (Foruel)

Y DE

**Albocácer** (Castellón)

Carbones para estufas, cocinas económicas, calefacción y máquinas de vapor.

**Carbones Vidal**

Precios por tonelada y vagones completos.

José Vidal Mengual

M. TORREGROSA, 23

# CARTA ABIERTA

**SR. D. A. GAMIR**  
**VALENCIA**

Muy señor mío: Creyendo dar cumplimiento a un deber, para mí sagrado, cual es el contribuir a la disminución, en las estadísticas españolas de morbilidad, de la mortalidad infantil, me complazco en certificar que los papeles YHOMAR a base de fermentos lácticos desecados es la medicación más eficaz y segura para el tratamiento de las enfermedades gastrointestinales agudas y febriles en sus formas hipertoxicotóxicas, en las cuales quedan estériles todas las medicaciones usuales, capaces de yugular dicho proceso.

Acompaño las historias clínicas de los enfermos por mí asistidos, las cuales pongo a disposición de la clase médica, sacando de ellas en conclusión que en los seis meses que vengo vigilando la acción de dichos papeles y visitando un promedio mensual de cien enfermos, no ha muerto ni uno solo, como puede comprobarse por el Registro Civil del partido donde ejerzo.

Estando, pues, indicados dichos fermentos vivos en todos los procesos agudos y febriles que tienen su asiento en el tractus intestinal, deben ocupar un lugar preferente en el arsenal terapéutico de todo especialista de aparato digestivo en particular y de todo médico en general.

De usted afectísimo q. e. s. m.,

*Marcial García Roglá*

(Médico de Serra)

Literatura y folletos remitirá - **A. GAMIR** - S. Fernando, 34

Depósito en Alcoy: - Farmacia de A. Segura - San Nicolás, 7



Usa el Agua Argentina  
y te volverás tan guapa que tendrás novio seguidamente

De venta exclusiva en esta plaza,

**casa Chordi**  
Polavieja, 15  
ALCOY



**ÓPTICA MODERNA**  
**B. MORELL**  
Polavieja, 6.—ALCOY

**Graduación de la vista gratis**  
**Precios más baratos que nadie**

Esta casa responde de todos sus trabajos y de la exacta adaptación de los cristales; como también de las recetas de los señores Médicos Oculistas.

Oficina de Farmacia Moderna y Laboratorio de Análisis y Esterilización

DE

## LUIS BATLLES

QUÍMICO FARMACÉUTICO

Escrupulosa elaboración de medicamentos con sustancias químicamente puras, exacta dosificación, sueros, vacunas, soluciones inyectables, oxígeno, ortopedia, especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, aguas minero-medicinales. Trousseau para partos y operaciones, etc., etc.

Calle de San Nicolás, núm. 22 - (Frente al Circolo Industrial)  
**Teléfono 516: ALCLOY**

**FÁBRICA DE SOMBREROS Y CASCOS**

— DE —

## Hijos de Enrique Pérez Jordá

Sombreros de Fielto, Gorras  
Gran surtido en Sombreros de Paja

Anselmo Aracil, 1. dupdo. - **ALCOY**

**INSTITUTO CLÍNICO**  
DE ELECTRICIDAD MÉDICA, RAYOS X Y RADIUM

## DOCTOR A. BATLLES

Rayos X de gran potencia, Rayos ultravioleta, Sol artificial de altura, Baño de luz tricolor y todas las aplicaciones médicas de la electricidad.

**EMANATORIO DE RADIUM Y AGUAS RADIOACTIVAS**  
Primeros establecidos en Valencia para la cura radical de Reumatismo, Artritis, Gota, Litiasis renal (Cólicos nefríticos, Arenillas), Neuralgias y todos los trastornos producidos por el ácido úrico.

**TRATAMIENTO ESPECIAL**  
del Cáncer, Tumores y Ulceras malignas, por la Electrocoagulación térmica y los Rayos X muy penetrantes.

**San Vicente, 120** De 10 a 2 y de 5 a 7  
**VALENCIA**

**EL SERPIS** IMPRENTA, PAPELERIA  
Y OBJETOS DE ESCRITORIO

Gran surtido en colecciones de Tarjetas postales, Dietarios y Calendarios sobremesa para el año 1919

Calle Laporta, 28 - Teléfono 78 - **ALCOY**

**Manuel Calvillo González**  
Maestro Nacional de la "GRADUADA,"

Ex-Director de la Academia de Santa Teresa de Jesús de Orihuela; ex-profesor del Colegio de San José de Alicante.

Oírcese para clases particulares de 1.ª y 2.ª enseñanza.  
Para informes, dirigirse al Sr. Ribera, Director de la "GRADUADA,"

**Rafael Doménech**  
Practicante y peluquero

abrirá próximamente su salón-barbería, montado con todos los adelantos de higiene moderna, en Wilson 64 y frente al Parterre.

**Camilo Rodríguez**  
Naturalista-Preparador

Curte pieles y diseña animales  
Cueva Santa, 23  
**ALCOY**

**Nueva Clínica Dental**  
A CARGO DE

## Juan Vitoria Juan

**Odontólogo**

Avenida del Viaducto, 2, principal

Horas de consulta diaria: de 9 a 1, y de 3 a 6.

Los domingos, de 9 a 1, consulta especial para la clase obrera, a mitad de precio.

**MATEU Y BONET**

Carbones de Encina (Carrasca) a 25 céntimos kilo, franco domicilio.

**Teléfono n.º 132**